



Mi Universidad

Ensayo

Karina de los Ángeles Sánchez López

Parcial: I

Antropología Médica II

Dr Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre: 2 B

Comitán de Domínguez, Chiapas a 07 de marzo de 2025

La historia de la Medicina ha estudiado las enfermedades y todas las prácticas médicas han sido expresadas en el largo del tiempo y también nos ha demostrado como algunas prácticas tradicionales aún siguen presente hay herramientas para interpretar representaciones artísticas prehispánicas, como el empacho que está presente desde el siglo XVI hasta ahora en la actualidad y se presenta por el consumo de alimentos en exceso, su tratamiento son métodos tradicionales incluyendo plantas medicinales o rituales que se lleva a cabo de la participación de personas mayores de la familia o de la misma comunidad indígena, el tratamiento más conocido son los laxantes y el aceite de ricino. Al igual existe la medicina herbolaria en el embarazo que consiste en que las mujeres embarazadas usan plantas medicinales como la bebida conocida como té en muchas ocasiones tienen el efecto abortivo y teratogénicos que puede causar anomalías al feto. La investigación histórica nos ayudado a recabar la información y confirmar la existencia de las enfermedades en la época prehispánica, aunque ellos lo trataban a una forma diferente que en la actualidad sigue estando presentes en nosotros, la antropología es una disciplina que está ligada a estudios de las civilizaciones antiguas, en la colonización empezaron a estudiar la cultura, religión y medicina de los pueblos indígenas la concepción del mundo y lo sobrenatural como la cultura andina que veía la naturaleza como un ente integral en donde los elementos como la tierra, agua, el fuego, el aire tenían una representación en la existencia que no solo era un vínculo físico sino también espiritual así dando forma a su cosmovisión, estas ideas que tenían sobre el tiempo y espacio eran influenciadas por sus creencias religiosas como habíamos mencionado por su cosmovisión a través de mitos, rituales y el vínculo del mundo de los hombres y el mundo divino. Los incas por su parte su cosmovisión era de cosmogonía y divinidades porque ellos concebían al universo sino tripartito es decir el mundo celestial, el mundo terrenal y el inframundo todos están conectados y son dependientes unos de otros, los dioses de estas culturas (Mesoamérica y los Andes) no solo gobernaban la naturaleza sino también tenían aspectos de la vida humana como la fertilidad la lluvia y la salud, lo que predominaba y no era menos importante es la magia y la hechicería porque siempre estaba presentes en su vida como la medicina precolombiana que estaba relacionada con estas creencias mágicas porque para ellos las enfermedades eran vistas como manifestaciones de los deseos o castigos de los dioses y creían que las enfermedades que tenían eran provocadas por espíritus malignos o por la misma influencia de los hechiceros y brujos de la comunidad, sus tratamientos consistían en rituales, ofrendas y por la misma intervención de los brujos o los médicos tradicionales donde ellos curaban con hierbas, con los Laikas los

hechiceros utilizaban muñecos de sebo esto se utilizaba para algo maligno y causar daño a un enemigo que tenían sus víctimas. Dependiendo de cada cosmovisión se creía que los responsables de las enfermedades o de la salud era como las personas se comportaban con los seres divinos o dioses en las culturas enterraban a sus muertos con algo que significó para ellos en vida podía ser alimentos o alguna prenda esto variaba al rango social de la persona que fallecía, en la llegada de los españoles las campañas de evangelización no lograron eliminar todo esto ya que las prácticas prehispánicas siguieron y se fusionaron con el cristianismo así creando un catolicismo indigenizado en muchas áreas, todas estas culturas tenían su enfoque de acuerdo a su cosmovisión de cómo percibían las cosas y el mundo que les rodea ya que eran aspectos de su vida cotidiana como por ejemplo los mayas representaban por cinco árboles sagrados a sus respectivas divinidades que conectaban tanto el cielo y la tierra y tenían cada cosa para la tierra, el cielo, el fuego y el mundo acuático lo representaban con animales o fuegos que daban como ofrendas como habíamos mencionado en la Medicina precolombiana existían dioses “buenos” y los dioses “malos” los dioses buenos eran los que concedían o les daban armonía, amor, salud, riqueza y los dioses malos son los que dañaban y atraían enfermedades según las enfermedades venían de esas deidades que podían arrebatar el alma o su salud, con los Incas y todos sus antecedentes tenían la concepción geocéntrica ya que la tierra era el centro de todo y el dios más grande era el dios sol que le decían como la máxima divinidad en las culturas mesoamericanas existía el origen divino sobre la serpiente y el maíz que eran protectores y mantenían la vida humana, el dios Ometeotl de los aztecas actuaba como la fertilización mientras la deidad madre cuidaba de todos los embarazos y los partos para que naciera bien. El dios supremo era Tlaloc que es la deidad del agua creían que los ahogados iban al cielo inferior que es la morada de este dios, a él le hacían rituales y si no llovía pensaban que los estaba castigando por sus cosechas, cada cultura veía la forma diferente o tenían sus diferentes deidades conforme a su cosmovisión en la actualidad después de la colonización ya no existirían los dioses ni sacrificios humanos por todo eso ahora está la medicina convencional que es un sistema de atención a la salud y por eso la formación de los médicos no solo debe ir a los aspectos de la medicina sino también deben incluir una comprensión profunda de los contextos socioculturales en lo que se desarrollan los problemas de salud, todo esto es para que los médicos sean capaces de abordar temas de salud con una visión holística que incluya todos los factores desde lo biológico hasta los socioculturales para poder entender todo el contexto del paciente y ofrecer un enfoque más complejo y sobre

todo humano en la atención, para esto los médicos deben ser sensibles y empáticos en todo momento respetando la cosmovisión de los pacientes y su cultura así llevando un ambiente considerado y empático con ellos no deben dejar a lado su lado humano y solo enfocarse en lo clínico deben ser conscientes de que cada persona que llegue al consultorio tiene una vida dentro que a influido a su salud y es por eso que está llegando al consultorio para poder darle una solución a su problema de salud.

Bibliografía:

1. Francisco Espinosa (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Ins Seguro Social*.
2. Aguirre Beltrán G. (1992). Nace la antropología médica en: campus la antropología médica en México.
3. Frisancho Velarde Óscar. (2012) concepción mágica-religiosa de la medicina en la América prehispánica *Acta Médica Peruana* 29(2) 121-127 obtenido: [scio=http://www.scielo.org.pe/pdf/amn/v2an2/a13u2an.2pdf](http://www.scielo.org.pe/pdf/amn/v2an2/a13u2an.2pdf).
4. Querts Méndez, Odalis, Orozco. Hechevarri, Montaya Rivad. Beltrak M. y caballero Herrera M. (2013) Cans, deraciones antropologicos en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN* 17CIOS 70217030. obtenido: <http://scielo.sid.culscielo.php2script:al.attxypid:si029301920130000100019sing:estinges>.